
LA campaña del Día del Seminario, que nació en la
Iglesia española en 1935, y se viene celebrando todos
los años, tiene por objeto fomentar la respuesta deci-

dida a la llamada de Dios, que se produce en el corazón
de muchas personas. Pretende también acompañar a los
candidatos al sacerdocio por medio de la oración y, final-
mente, ayudar económicamente al Seminario para que
pueda cumplir fielmente su misión. ¿Con cuántos semina-
ristas contamos en las diócesis aragonesas?  Podemos afir-
mar que son menos de los que se necesitan para el relevo
generacional de los sacerdotes actuales, pero más de lo
que algunos puedan pensar. Según los datos aportados, en
la estadística de los Seminarios Mayores de España  por la
Conferencia Episcopal Española, referentes al curso 2010-
2011: Barbastro no contaba con ningún seminarista; Hue-
ca cuenta con 9; Jaca con 3; Tarazona con 8; Teruel y Al-
barración con 3 y Zaragoza con 24. En 2010, se ordena-
ron en Aragón un total de 12 nuevos sacerdotes. En Hues-
ca residen los seminaristas de Huesca y los de Jaca. Su
seminario está vinculado a la facultad de Teología San Dá-
maso de Madrid. Lo mismo ocurre con los de la diócesis

de Tarazona. En el Seminario de Zaragoza se forman los de
la propia diócesis, los de Barbastro-Monzón, y los de Te-
ruel y Albarracín, que cursan estudios en el Centro de Estu-
dios Teológicos de Aragón (CRETA), afiliado a la Universi-
dad Pontificia de Salamanca. Algunos seminaristas cursan
estudios en Pamplona u otros centros. Si a este grupo aña-
dimos los que han terminado sus estudios y se encuentran
en etapa pastoral en diversas parroquias, podemos decir
que se acercan a cincuenta los que en estos momentos se
preparan en Aragón para ser sacerdotes. En España en el
curso 2010-2011 había un total de 1.227 seminaristas, de
los cuales 245 ingresaron en ese curso. El pasado año
2010 se ordenaron en España 162 sacerdotes. 

Esta Jornada del Día del Seminario que celebramos hoy
y mañana, y que tiene como lema: “Pasión por el Evange-
lio”, tiene que ayudarnos a toda la comunidad cristiana a
orar para que el Señor aumente en nuestras diócesis Ara-
gonesas las personas que respondan con generosidad a su
llamada a vivir la vocación sacerdotal. Al mismo tiempo
colaboremos generosamente en sostener económicamente
a los candidatos que se preparan y forman al sacerdocio
en nuestros seminarios. 

CAMPAÑA
EN FAVOR DE NUESTROS

SEMINARIOS

En la foto el Arzobispo de Zaragoza, varios seminaristas y formadores del Seminario de Zaragoza,
en la peregrinación de Enfermos a Lourdes, el pasado mes de Julio.
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • III DOMINGO DE CUARESMA • Juan 3,14-21. Ciclo B.

NOS encontramos hoy, como evan-
gelio de este domingo IV de cua-
resma, un texto absolutamente

precioso, por la fuerza y la claridad de
las palabras que pronuncia Jesús. Podría-
mos definirlo como un resumen preciso
de la teología del cuarto evangelio. El
contexto que enmarca este evangelio es
un diálogo entre Jesús y Nicodemo, un
magistrado judío.

La clave de este evangelio la encon-
tramos condensada en una sencilla fra-
se que explica este texto y, por exten-
sión, el entero evangelio de Juan: “Tan-
to amó Dios al mundo…”. Sería nece-
sario que la pronunciáramos una vez
más, que la contempláramos, y por qué
no, hasta que la memorizáramos. Por-
que Dios ha amado inmensamente al
mundo, obra de sus manos, ha entrega-
do a lo mejor, lo más querido para Él, a
su Hijo único. Y lo ha hecho no porque
quiera lo peor para nosotros, o porque
se desentienda de nosotros. No, nos ha
entregado a Jesucristo, para que en Él y
desde Él nosotros encontremos nuestra
plenitud.  

A veces escuchamos decir que Dios
quiere complicar la vida al hombre o eli-
minar su libertad. Las palabras de Jesús
son rotundas: Dios no quiere el mal para
nosotros, no quiere condenarnos, quiere
que nos salvemos, quiere nuestra felici-
dad. El corazón de Dios ama profunda-
mente, en su corazón no hay resquicio
para ningún sentimiento negativo hacia
el hombre. La Escritura nos habla repeti-
damente del ser de Dios: “Dios es amor”
(1Jn 4,8), nos dirá el mismo Juan.  El que
ama no odia, así es Dios, no puede con-
tradecirse así mismo.

Dicho esto, debemos notar que Jesús
en sus palabras habla también de la con-
denación del hombre. Realidad que, se-
gún el texto joánico, no se puede atribuir
a Dios sino a una decisión libre y perso-
nal de cada hombre. En efecto, el texto
no deja lugar para la duda de cuál es la
voluntad divina: “Dios no mandó a su
Hijo para condenar el mundo…”. Utili-
zando la imagen de la luz y las tinieblas,
tan querida para este evangelista, Jesús lo
explica claramente: hay algunos hom-
bres que han preferido elegir las tinieblas

a la luz. La imagen es exacta: todo aquél
que vive en las tinieblas (obras malas) no
puede tolerar la luz, que es Jesucristo.  En
cambio el que obra la verdad está cerca
de la luz. Queda claro que querer vivir
en la luz y en las tinieblas son realidades
incompatibles. 

El evangelista Juan habla de la cruz
de Jesús en términos de “elevación” y de
“glorificación”. Por eso Jesús dice, al ini-
cio de este evangelio que el Hijo del
Hombre va a ser elevado, para que,
quien crea en Él obtenga la vida eterna.  

Por un inmenso amor Dios nos en-
tregó a su único Hijo. Por un inmenso
amor Jesús entregó su vida libremente
en la Cruz por nosotros. Hoy somos in-
vitados a mirar a Jesús elevado en la
Cruz. Somos invitados a aceptar la
oferta de salvación que Dios nos hace:
ser hijos de la Luz. Dios ha hecho lo
que ha hecho por amor, solo por amor
al hombre, por un inmenso amor. Al
que así nos ha amado, no le podemos
reprochar nada.

Rubén Ruiz Silleras.

“En aquel tiempo dijo Jesús a Nicodemo: -Lo mismo que Moisés elevó la serpiente en el
desierto, así tiene que ser elevado el Hijo del Hombre, para que todo el que cree en él
tenga vida eterna. Tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Hijo único, para que no
perezca ninguno de los que creen en él, sino que tengan vida eterna. Porque Dios no
mandó a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para que el mundo se salve
por él. El que cree en él, no será condenado; el que no cree, ya está condenado, porque
no ha creído en el nombre del Hijo único de Dios. Esta es la causa de la condenación:
que la luz vino al mundo, y los hombres prefirieron la tiniebla a la luz, porque sus obras
eran malas. Pues todo el que obra perversamente detesta la luz, y no se acerca a la luz,
para no verse acusado por sus obras. En cambio, el que realiza la verdad se acerca a la
luz, para que se vea que sus obras están hechas según Dios.”

Palabra de Dios para la semana
18, domingo: IV DE CUARESMA. 2Cro 36,14-

16.19-23; Sal 136; Ef 2,4-10; Jn 3,14-21.
Cuarta semana del Salterio.DIA Y COLECTA
DEL SEMINARIO.

19, lunes. SOLEMNIDAD DE SAN JOSÉ 2 Sam 7,
4-5ª. 12-14ª.16; Sal 88; Rom 4, 13.16-18.22;
Mqt 1, 16.18-21.24ª.

20, martes. “La Cuaresma: Recordar el agua vivi-
ficante y curante”. Ez 47,1-9.12; Sal 45; Jn
5,1-3.5-16.

21, miércoles. “La Cuarema: Esuchar al Hijo y
creer en el Padre es obtener la luz y la vida”.
Is 49, 8-15; Sal 144; Jn 5,17-30.

22, jueves. “La Cuaresma: Arrepentirse de los pe-
cados”. Éx 32,7-14; Sal 105; Jn 5,31-47.

23, viernes. “La Cuaresma: Elegir el camino: el
del justo perseguido o el de los perseguido-
res”. Sab 2,1a.12-22; Sal 33; Jn 7,1-2.10.25-
30. Abstinencia.

24, sábado. “La Cuaresma: ¿Qué decimos de Je-
sús? Jr 11,18-20; Sal 7; Jn 7,40-53.Aniversario
de la ordenación episcopal de Benedicto XVI
(1977).

25 domingo: V DE CUARESMA. Jer 31,31-34; Sal
50; Hb 5,7-9; Jn 12,20-33.

ESTA SEMANA… 19 de marzo. SAN JOSÉ

Este año la solemnidad de San José, de tanto arraigo
popular, es fiesta laboral y se tiene que notar en nues-
tras iglesias. La comunidad cristiana reconoce en San
José, esposo de María, aquien hizo de padre y custo-
dio de Jesús. Por eso es patrono de la Iglesia universal.
Padre de familia, trabajador, hombre sencillo, evange-
lio  vivo, San José dio testimonio de fe con su vida ca-
llada y humilde y es modelo para cada uno de noso-
tros, para nuestras familias y comunidades. 

Encomendémosle en este día de forma especial, a
nuestros seminarios aragoneses, a quienes los integran, a sus formadores,
profesores, y a los seminaristas. Pidámosle al Señor en esta fiesta, por inter-
cesión de S. José, que aumenten las vocaciones sacerdotales y religiosas en
nuestras comunidades. 

RECUERDA… El camino de conversión que es la Cuaresma culmina con
la celebración del SACRAMENTO DE LA PENITENCIA Todo fiel que
haya llegado al uso de razón está obligado a confesar fielmente sus peca-
dos graves al menos una vez al año.

El camino que conduce a Dios
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IGLESIA EN ARAGÓN 3

DIÓCESIS DE TARAZONA. NUEVA PÁGINA WEB DIOCESANA

DIÓCESIS BARBASTRO.
HOMENAJE EN BARBASTRO AL ARQUITECTO DE TORRECIUDAD, HELIODORO DOLS

EL sábado 3 de marzo, en el Centro de Congresos
de Barbastro, tuvo lugar  la 37ª Reunión Anual de
Delegados del Patronato de Torreciudad, en la que

se ofreció un homenaje al arquitecto del santuario, He-
liodoro Dols Morell. Nacido en Valencia en 1933 y
Premio Nacional de Arquitectura en 1965,
que ha desarrollado una trayectoria profe-
sional con estilo propio y reconocimiento
unánime por parte de especialistas y del
público en general.

A las 18:15 h el alcalde de la ciudad y
presidente de la Diputación Provincial de
Huesca, Antonio Cosculluela, dió la bien-
venida a los cerca de doscientos Delegados
procedentes de toda la geografía nacional y
algunos países europeos, y se expuso una
Memoria Gráfica de las actividades des-
arrolladas en Torreciudad a lo largo de
2011.

Dols impartió a las 19:00 h una confe-
rencia titulada “El encargo de construir
un santuario”, en la que relató las conversaciones
personales que mantuvo con San Josemaría Escrivá
entre 1967 y 1975 para concretar el proyecto de To-

rreciudad, y habló de las sucesivas ampliaciones que
tuvo que realizar en el diseño original con el fin de
responder a la visión de futuro del Fundador del
Opus Dei. 

Tras la conferencia tuvo lugar una mesa
redonda sobre el tema “El papel de Torreciu-
dad en el patrimonio cultural de Aragón”.
Intervinieron como ponentes Javier Callizo,
Director General de Patrimonio Cultural del
Gobierno de Aragón, Mª Dolores Ranera,
Concejala-delegada de Régimen Interior y
delegada de Zaragoza Activa y Voluntariado
en el Ayuntamiento de Zaragoza, y Manuel
Blasco, arquitecto de Tudela (Navarra) pre-
miado en numerosos concursos de arquitec-
tura, urbanismo y diseño.

A la reunión asistieron varios alcaldes de
las localidades cercanas al santuario así
como representantes de asociaciones rela-
cionadas con el ámbito turístico. También
participaron en el homenaje Ramón Mondé-

jar y Santiago Sols, arquitectos que formaron parte del
equipo de Dols, así como otros profesionales que tra-
bajaron en las obras.

Heliodoro Dols,
arquitecto

de Torreciudad

Después de mucho
tiempo parada por diver-
sos motivos, se ha vuelto
a poner en marcha la
Web Diocesana. Se ha
renovado su color, su es-
tructura, sus áreas y su
“arquitectura” interna. El
Obispo de Tarazona, D.
Eusebio, ha escrito una
carta para presentar la
nueva web. Dice en este
texto: “Ponemos en
vuestras manos virtuales
la nueva web de la dió-
cesis de Tarazona. Un
instrumento de evange-
lización aprovechando
las nuevas tecnologías
para acercar la Palabra
de Dios y su obra desde
esta porción que es la
Iglesia de Jesús que ca-
mina en Tarazona. Pretende ser un
completo y actual escaparate de
nuestras actividades, de los diferen-
tes encuentros y ofertas que desde

las distintas delegaciones se presen-
tan a todo el pueblo...”. Ahora es
tiempo de enriquecerla con las apor-
taciones de la vida diocesana, para
anunciar, compartir, alentar... 

Animamos a todos nuestros lec-
tores a que naveguen por esta web
en la que por supuesto, encontrarán
esta publicación semanal.

www.diocesistarazona.org
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TEMAS DE HOY:4

Desde esta perspectiva vocacional reconocemos la importancia del
sacerdote con su carisma, aunque no exclusivo, del discernimiento vo-
cacional. Así su consejo se muestra necesario en la etapa formativa y
en momentos cruciales de la vida. Más aún responder a Dios en mi
vida me obliga a comenzar un itinerario hacia Cristo y a entablar una
relación con el sacerdote signo de Cristo pastor en su Iglesia para el
mundo.  Todo aquel que se siente llamado por el Señor valora en gran
estima la ayuda que viene del ministerio sacerdotal como un gran re-
galo del Señor. La Iglesia no puede vivir sin el ministerio sacerdotal el
cual le oferta la presencia sacramental de Cristo.

Con esta visión vocacional de todos los cristianos a la santidad se
subraya, en gran manera, la importancia de la formación de los futuros
sacerdotes para que sean guías y maestros espirituales del pueblo de
Dios. De su formación dependen muchos frutos de santidad en los
miembros de la Iglesia. En verdad un sacerdote exige una formación
especial, la Iglesia instituyó los seminarios para que sean una comuni-
dad educativa que respondan a esta necesidad. El tiempo del semina-
rio pretende asemejarse a ese momento en que los apóstoles vivieron
con Cristo, lo oyeron predicar, lo vieron curar a enfermos y acercarse

a los necesitados y pobres, les cautivo su personalidad. El seminario
pretende crear una pasión en los seminaristas por Cristo, nuestro salva-
dor.

El lema de esta campaña es “pasión por el evangelio”. Esta pasión,
cuya fuente es la contemplación de la vida de Jesús, es el origen de la
vocación sacerdotal y de toda vocación cristiana.

El día cuatro de marzo se presentó la campaña en el seminario y la
nueva página web . Fue un momento gozoso, la Iglesia Diocesana de
Zaragoza cuenta con un medio para dar a conocer el Seminario San
Valero San Braulio. Se os invita a que participéis en la vida del semi-
nario con vuestra oración, con vuestras inquietudes, con vuestra cola-
boración económica, con vuestro interés, con vuestro etc. El semina-
rio y las vocaciones sacerdotales necesitan el apoyo espiritual y mate-
rial de los fieles cristianos para que los seminaristas respondan libre y
generosamente a la llamada del Señor. 

Que esta campaña nos sensibilice a todos para hacer de la pastoral
siempre una pastoral vocacional que suscite respuestas al Señor, crite-
rio de una auténtica pastoral, y al seminario un centro vocacional en la
diócesis.

¿Quién eres? Soy Luis Fernando Nieto Viloria. ¿De dónde eres? De Co-
lombia. ¿Cómo y por qué has llegado aquí? En el año 2008 inicié el proceso
de formación con miras al sacerdocio en el Seminario de Cristo Sacerdote de
Yarumal, Colombia; es una casa de formación muy rica en vocaciones, son
aproximadamente ciento cincuenta los jóvenes matriculados cursando los
estudios ahí.

El Seminario pertenece a la Diócesis de Sonsón-Rionegro, caracterizada
por ser una abanderada en cuestiones de formación, pues tiene 7 semina-
rios, allí van a estudiar no sólo los seminaristas de la región sino de otras
partes del país y de América.

Al ver las necesidades pastorales de algunas partes del mundo, se pres-
tan sacerdotes para ayudar en el ministerio encomendado a los obispos o se
les propone a algunos seminaristas si desean irse a colaborar en alguna parte
necesitada con ánimo de encardinarse en ella.

Desde hace un tiempo se envían seminaristas del Cristo Sacerdote de
Yarumal, a la diócesis de Teruel y de Albarracín, que prosiguen sus estudios
en el Seminario Metropolitano de San Valero y San Braulio de Zaragoza, es
el caso de Horacio Quintero, Jarvey de Jesús Valencia, entre otros. El ante-
rior rector del Seminario de Cristo Sacerdote de Yarumal, el reverendo padre

Óscar Manuel Alzate López, con el visto bueno de la
junta de formadores y con la aprobación del Sr.
Obispo de Teruel y de Albarracín me hizo la pro-
puesta de si quería hacer parte de la jurisdicción ecle-
siástica mencionada… con muchísimo gusto acepté y
aquí estoy.

Ser sacerdote hoy y aquí no es fácil ¿Por qué
quieres ser sacerdote?

Dios llama a la puerta y seduce, es lo que llamaría Santa Teresa de los
Andes: la locura del Amor de Dios.

En un momento de mi vida el Señor se hizo presente y me hizo descu-
brir lo feliz que se puede ser cuando uno se entrega por los que te rodean.
Ahora bien, creo que debo responder a una llamada que me hace el Señor a
servir a los demás desde esta vocación.

¿Qué les dirías a los jóvenes de Aragón?
Que se arriesguen a tener una profunda experiencia de Dios en el Semi-

nario, nada se pierde, ven y conócenos porque: las “locuras” que se nos
ocurran hacer por amor de Dios siempre quedarán cortas ante la sublime
“locura” de la Cruz de Cristo.

D. Alfonso Palos Estaún,
Rector del Seminario de

Zaragoza, nos escribe este
interesante artículo sobre

el Día del Seminario. 

LA Campaña del Día del Seminario, que se
celebra tradicionalmente el día de San José,
se celebrará también este año el día ante-

rior 18, cuarto domingo de cuaresma. Esta jor-
nada es netamente vocacional. En este tiempo
cuaresmal de conversión la campaña nos invita a
recordar que toda vida cristiana es una vocación
y nos provoca a convertirnos porque nos llaman
y debemos responder. Que esta campaña sea
una sensibilización sobre la vocación universal
no desdice para hablar de la importancia de la
vocación sacerdotal sino al contrario resalta la
necesidad del ministerio sacerdotal. 

ENTREVISTA A LUIS FERNANDO NIETO VILORIA, SEMINARISTA DE LA DIÓCESIS DE TERUEL Y DE ALBARRACÍN.
Estudiante del Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón

18-19 DE MARZO DÍA DEL SEMINARIO
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5

BENEDICTO XVI
Queridos Hermanos en

el episcopado, queridos
presbíteros, diáconos, con-
sagrados y consagradas,
catequistas, agentes de pas-
toral y todos los que os de-
dicáis a la educación de las
nuevas generaciones, os
exhorto con viva solicitud a
prestar atención a todos los
que en las comunidades
parroquiales, las asociacio-
nes y los movimientos advierten la manifesta-
ción de los signos de una llamada al sacerdo-
cio o a una especial consagración. Es impor-
tante que se creen en la Iglesia las condicio-
nes favorables para que puedan aflorar tantos
“sí”, en respuesta generosa a la llamada del
amor de Dios. 

Será tarea de la pastoral vocacional ofre-
cer puntos de orientación para un camino
fructífero. Un elemento central debe ser el
amor a la Palabra de Dios, a través de una
creciente familiaridad con la Sagrada Escri-
tura y una oración personal y comunitaria
atenta y constante, para ser capaces de sen-
tir la llamada divina en medio de tantas vo-
ces que llenan la vida diaria. Pero, sobre
todo, que la Eucaristía sea el “centro vital”
de todo camino vocacional: es aquí donde el
amor de Dios nos toca en el sacrificio de
Cristo, expresión perfecta del amor, y es aquí
donde aprendemos una y otra vez a vivir la
«gran medida» del amor de Dios. Palabra,
oración y Eucaristía son el tesoro precioso
para comprender la belleza de una vida to-
talmente gastada por el Reino.

Deseo que las Iglesias locales, en todos
sus estamentos, sean un “lugar” de discerni-
miento atento y de profunda verificación vo-
cacional, ofreciendo a los jóvenes un sabio y
vigoroso acompañamiento espiritual. De
esta manera, la comunidad cristiana se con-
vierte ella misma en manifestación de la ca-
ridad de Dios que custodia en sí toda lla-
mada. Esa dinámica, que responde a las ins-
tancias del mandamiento nuevo de Jesús, se
puede llevar a cabo de manera elocuente y
singular en las familias cristianas, cuyo amor
es expresión del amor de Cristo que se en-
tregó a sí mismo por su Iglesia (cf. Ef 5,32).
En las familias, «comunidad de vida y de
amor» (Gaudium et spes, 48), las nuevas ge-
neraciones pueden tener una admirable ex-
periencia de este amor oblativo. Ellas, efecti-
vamente, no sólo son el lugar privilegiado de
la formación humana y cristiana, sino que
pueden convertirse en «el primer y mejor se-
minario de la vocación a la vida de consa-
gración al Reino de Dios» (Exhort. ap. Fami-
liaris consortio,53), haciendo descubrir, pre-
cisamente en el seno del hogar, la belleza e
importancia del sacerdocio y de la vida con-
sagrada. Los pastores y todos los fieles laicos
han de colaborar siempre para que en la
Iglesia se multipliquen esas «casas y escue-
las de comunión» siguiendo el modelo de la
Sagrada Familia de Nazaret, reflejo armo-
nioso en la tierra de la vida de la Santísima
Trinidad.

MENSAJE PARA LA XLIX JORNADA MUNDIAL 
DE ORACIÓN POR LAS VOCACIONES 2012

Escribe nuestro Obispo

APASIÓNATE CON
EL SEMINARIO

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Solemos identificar el Seminario con un espacio, un lugar definido, un edificio
dentro de la estructura de la Diócesis. Algunas personas relacionan el Seminario
con un tiempo de formación en el que se desarrolla un crecimiento en conoci-
mientos, valores y actitudes. Para otros, es un ámbito formativo que comporta cua-
tro grandes dimensiones: humana, espiritual intelectual, y pastoral.

“El Seminario es una comunidad en camino hacia el servicio sacerdotal”, según
escribió el Papa Benedicto XVI en su “Carta a los seminaristas” del año 2010. 

El Seminario es una realidad y un proyecto diocesano. Una realidad que cono-
cemos, apreciamos, valoramos, acompañamos y apoyamos con nuestra oración,
nuestro afecto y nuestra colaboración económica. Un proyecto diocesano que es
cauce de formación, marco de acompañamiento y discernimiento vocacional.

El Seminario está integrado por personas que tienen una historia peculiar, vi-
vida como historia de salvación, y una experiencia de encuentro con Jesucristo.
Los seminaristas de nuestra Diócesis son jóvenes que se sienten atraídos por Jesu-
cristo y decididos a seguirle, con un corazón indiviso, a ser sus testigos con un co-
razón apasionado, y a vivir con actitud misionera como enviados.

Lo más importante del Seminario son las personas que lo integran: los semina-
ristas, los formadores, los profesores, todos los que colaboran en el buen funciona-
miento del proceso formativo y vital que se desarrolla como consecuencia de la
llamada del Señor a un seguimiento más decidido, más firme y más generoso.

La iniciativa la tiene el Señor que llama personalmente a cada seminarista,
desde la peculiar situación de cada uno, para la especial misión que le tiene pre-
parada, contando con el específico recorrido vital, que se convierte en ocasión y
propuesta de vida más entregada, más intensa y más plena.

Los seminaristas han escuchado la llamada del Señor que les dice, con voz
clara y fuerte: “Venid y veréis” (Jn 1,39). De un modo personal ha resonado en el
interior de cada uno la invitación: “ven y sígueme” (Mt 19,21).

Los seminaristas viven la pasión por el Evangelio. Agradecen el regalo que ha
supuesto en sus vidas recibir la Buena Noticia. Desean vivir intensa y gozosamente
el Evangelio. Anhelan ser testigos creíbles del Evangelio.

El Seminario es un espacio, un tiempo, un ámbito formativo, una comunidad
en camino, una realidad, un proyecto diocesano. Pero, sobre todo, el Seminario es
un don de Dios y una tarea. Es un regalo de la gracia y un compromiso que hemos
de compartir en corresponsabilidad apasionada. Es un triunfo del amor y un tra-
bajo arduo que se va entretejiendo con la aportación de cada uno de los miembros
de la Diócesis: sacerdotes, consagrados y seglares. 

Benedicto XVI escribió en su “Carta a los seminaristas”: “Queridos seminaris-
tas, con estas líneas he querido mostraros lo mucho que pienso en vosotros, espe-
cialmente en estos tiempos difíciles, y lo cerca que os tengo en la oración”.

El Seminario debe ocupar constantemente un espacio en nuestro pensamiento
y un lugar en nuestro corazón. Lo debemos tener muy cerca en nuestra oración.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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DIÓCESIS DE ARAGÓN

DIÓCESIS DE ZARAGOZA

Juventud Obrera Cristiana (JOC) y la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC),
nos escriben sobre la nueva Reforma Laboral

EN RECUERDO Y RECONOCIMIENTO DE JOSÉ ÁNGEL FUERTES SANCHO
“Os pido que no perdáis la paz del Señor y sigáis siendo testigos del amor que Dios nos tiene”. J.A. Fuertes

LA Juventud Obrera Cristiana (JOC)
y la Hermandad Obrera de Acción
Católica (HOAC), como parte de la

Iglesia en el mundo obrero y del
trabajo, ofrecemos esta reflexión
ante la aprobación por el Gobierno
de una nueva reforma laboral.

El respeto a la dignidad del tra-
bajo, vinculado a la dignidad de la
persona, es y debe ser el criterio
central de una economía orientada por
“una ética amiga de la persona”. (Bene-
dicto XVI, Caritas in Veritate). Por lo
tanto es la economía la que debe orien-
tarse a las necesidades de las personas y
de sus familias. Pero esta reforma, una
más de las 52 realizadas
desde la aprobación del Es-
tatuto de los Trabajadores en
1980, da una vuelta de
tuerca más para flexibilizar
el mercado de trabajo:

• Pone en riesgo la cohesión
social, pues al eliminar la renovación
automática de los convenios colecti-

vos y dar prioridad a los convenios de
empresa se socava la capacidad nego-
ciadora de los trabajadores. Por lo

tanto no “todos ganan”, como
quiere afirmar la Ley.

• Facilita y abarata la expul-
sión del mercado de trabajo:
quita trabas al despido por causas
económicas (incluso con benefi-
cios); rebaja la indemnización del

despido; y elimina la autorización ad-
ministrativa para poder llevar a cabo
los expedientes de regulación de em-
pleo. Con ello, los empresarios ganan
en flexibilidad, pero los trabajadores
perdemos en seguridad.

• Abre el camino para
ajustar, solo a la baja, los
salarios a la productividad.
Con esta reforma, los sala-
rios de los trabajadores

más débiles van a depender de la vo-
luntad unilateral del empresario. Puede
que se cree más empleo, pero en qué
condiciones, con qué derechos,…

• Dificulta, cuando no impide o
precariza, el empleo juvenil. Las nue-
vas modalidades de contratación y re-
gulación ponen en serio peligro, aún
más, la estabilidad presente y futura
de la mayor parte de nuestra juventud.

Como Iglesia en el mundo
obrero pedimos a las autoridades
políticas, a los agentes sociales y
económicos, al conjunto de los
trabajadores y de la sociedad, y
especialmente a los cristianos y
cristianas, que caminemos juntos,
con la intención de eliminar las
causas que han generado esta cri-
sis económica; superemos las es-
tructuras económicas y sociales
injustas que tanto sufrimiento,
deshumanización y pobreza están
provocando a las personas; y tra-
bajemos para hacer posible “un
empleo decente” como Benedicto
XVI reclama en Caritas in Veritate.

J.O.C y H.O.A.C

EL pasado 18 de enero partía a la casa común del Padre
nuestro querido Consiliario Diocesano. José Ángel, que
de joven fue educador en el Junior, dedicó por opción

gran parte de su vida sacerdotal a ser consiliario en los movi-
mientos de Acción Católica, primero en la JEC (Juventud Estu-
diante Católica), y posteriormente en Profesionales Cristianos
(el movimiento especializado en la evangelización del medio
profesional y de la cultura), convencido de que la Iglesia ne-
cesita un laicado formado y responsable que asuma la evan-
gelización del mundo y el protagonismo que eclesialmente le
corresponde. Con el mismo espíritu de aliento de la Buena
Noticia trabajó en crear comunidades vivas allí por donde
pasó: San Pío X, Andorra, Caspe, San Vicente Mártir, el Espí-
ritu Santo, el colegio Santo Domingo de Silos, la Fundación
San Valero, la Universidad San Jorge…

José Ángel entendió y vivió su servicio ministerial, su
presbiterado, desde la escucha y la cercanía. No era de pala-
bras elocuentes, sin embargo era de palabras lúcidas, dirigi-
das certeramente a cada uno, a cada situación… Sabía qué
decirnos en cada momento; un decirnos donde reconocernos
escuchados, amados, llamados por nuestro nombre en las cir-
cunstancias que fuesen, por lo tanto, interpelados hacia nue-
vas posibilidades.

Su partida es y seguirá siendo un desgarrón difícil de elabo-
rar, José Ángel ha sido para los militantes de Profesionales Cris-
tianos, como para tantos otros seguidores de Jesús, un amigo,
un consejero, un padre espiritual, un testigo… un hombre bue-
no, que se reconocía como mejor desde la relación personal

con Dios. En esto residió su sen-
cillez y grandeza… y a esto es a
lo que se consagró: a transpa-
rentar, como mejor pudo, esa
propuesta de relación con el Pa-
dre.

De múltiples formas seguire-
mos llorándolo, pero también
dando gracias al Dios de Jesús
de Nazaret que con tanta pasión
trató de mostrarnos, por lo que su vida significó y significará
para todos y cada uno. Queremos como movimiento descubrir
que su vida -tan llena de debilidades y fortalezas como cual-
quier otra- su enfermedad y su partida, son experiencia amoro-
sa de Dios en nuestra vida personal y comunitaria.

José Ángel vivió su enfermedad y su muerte con una paz
y gratitud que transparentaba la acción de Dios en él: “Aún a
pesar de todo,… ¿cómo no estar agradecido?”, “he percibido
y sentido que soy  querido, valorado… por muchos… y eso
no tiene precio ni se compra… uno sólo lo puede recibir”.
Quien con alegría celebró y sorbió hasta la última gota el re-
galo de estar vivos, transitó confiando en Dios hacia la Nueva
Vida sin querer aferrarse a la presente, para dar a su muerte el
mismo sentido que le dio a su vida. 

Gracias José Ángel, por haber sido en nuestra vida, perso-
nal y comunitaria, instrumento del amor infinito y gratuito
de Dios Padre. Gracias Padre, por habernos amado en su
amor.

PROFESIONALES CRISTIANOS DE ZARAGOZA
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APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(278)

GRACIAS POR EL DON
DE TU IGLESIA (III)
Gracias, Dios Padre, porque
por medio de tu Hijo Jesucristo
nos concedes el don de tu Igle-
sia:

-El don de la Iglesia evangeli-
zada y evangelizadora; recon-
ciliada y reconciliadora;

-El don de la Iglesia samaritana
para los pobres, los enfermos,
los marginados, los que su-
fren;

-El don de tu Iglesia que es
signo y salvaguardia del ca-
rácter trascendente de la per-
sona humana (cf GS 76).

-El don de tu Iglesia es sacra-
mento universal de salvación
(cf LG 48).

Que tu Iglesia, Dios mío, sea,
en Cristo, por el don de tu Es-
píritu, instrumento de unidad,
de concordia y de paz; sea re-
cinto de verdad y de amor, de
libertad y de justicia; que todos
encuentren en ella un motivo
para seguir esperando.

Que como miembros de tu
Iglesia, sepamos abrirnos a to-
dos con la mansedumbre y la
humildad de Cristo, conside-
rando a los demás como supe-
riores a nosotros. Que sepamos
ver en cada hombre un don de
tu amor, un don para él mismo
y para nosotros.

LUZ, MÁS LUZ • LA TUMBA VACÍA (Juan 20, 6-7)

EJERCICIOS ESPIRITUALES FAMILIARES 2012

LIBROS •

ESTE es un libro, corto de páginas, pero largo de mé-
ritos, escrito por Miguel Combarros,  redentorista,

vicario en la parroqia zaragozana de Nª. Sra. del Per-
petuo Socorro, misionero, escritor, literato y, en este
caso, poeta de altos vuelos. Así lo acreditan sus nu-
merosos galardones, entre los que destaca el Premio
Internacional de Poesía Mística “Fernando Rielo”,
obtenido en 1999.

Titulado “Símbolo y profecía”, es un poemario senci-
llamente primoroso. Son cuarenta y tres relámpagos de
luz que, a través de imágenes y símbolos, iluminan el
camino que nos lleva a oir la voz de Dios en las cosas
de cada día, nos ayuda a descubrir las huellas de sus
sandalias en la hermosura de la creación, y nos hace
interpretar desde la fe los gozos y las sombras que
acompañan la peripecia existencial del ser humano.

La poesía del padre Combarros es como un salmo que
canta la vida, la esperanza y el amor. En suma, estamos ante
un pequeño y bellísimo libro de oración contemplativa, muy
apropiado para este tiempo cuaresmal,  que nos ayudará a
prepararnos convenientemente para celebrar la gran alegría
pascual.

AUTOR:
Miguel Combarro

EDITORIAL:
Del Perpetuo Socorro

Páginas: 88

Precio: 5 euros.

LLEGO destrozado al hogar. Todo le había ido mal: en el trabajo, ca-
ras largas, presión y prisas; en la calle dos multas seguidas; en casa,

al entrar, nadie respondió al saludo. Se sentó, derrotado. –Veinte años
de trabajo sin promoción, sin ilusión; una familia que no sé si me
quiere de verdad. Ya vendrán, me voy a dormir.

A media noche llegó su esposa. Silencio; en el dormitorio, la ropa
plegada, los pantalones colgados, los zapatos, todo en su sitio, perfec-
tamente ordenado.

-¡Hola, qué bien que hayas llegado –despertó! 
Sintió dentro el mal sueño, ya pasado, el peso mortal de la vida dia-

ria y también la luz de una mirada querida. Resucitado, sin duda, tras
la presión de una esperanza largamente defraudada.

-Ahora sí que estoy vivo. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

“Símbolo y Profecía”
de Miguel Combarros

UN año más, la Delegación de Familia y Vida
organiza los ejercicios espirituales familiares.

Se celebrarán los días 24 y 25 de marzo de
2.012, en el Seminario Diocesano de Tarazona.

Como Director de Ejercicios para el grupo de
adultos, contamos este año con JOAN COSTA
BOU. 

Joan Costa Bou, nacido el año 1961 y sacer-
dote de la archidiócesis de Barcelona, es Máster
en Doctrina social de la Iglesia por la Universidad
Pontificia de Salamanca y doctor en teología mo-
ral por la Universidad de Navarra.

En el ámbito pastoral es párroco de la parro-
quia de la Mare de Déu del Roser, de la ciudad
de Barcelona, Consiliario general de la Federa-
ción de Cristianos de Cataluña y capellán univer-
sitario de la Universidad Pompeu Fabra.Está habi-
litada una dirección de correo para apuntarse, no
olvidéis indicar nombre completo (también de los
niños) y edades, es ejerciciosfamiliares@yahoo.es

Delegación de Familia y Vida
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Iglesia    en

JACA

EL pasado 3 de septiembre de
2011 el obispo don Julián Ruiz
Martorell bendijo las instalacio-

nes del nuevo Seminario Conciliar
de la Santa Cruz, en Huesca, donde
estudian y se forman 12 seminaris-
tas, 8 de la diócesis de Huesca y 4
de la de Jaca.

Desde que don Jesús Sanz Mon-
tes decidiera sacar a los seminaris-
tas de Zaragoza y reabrir el Semina-
rio, éste ha tenido su sede en el
antiguo edificio de la plaza Univer-
sidad, en la tercera planta de las
Misioneras del Pilar y ahora en lo
que hasta presente ha sido el Con-
vento de Capuchinas.

Estas religiosas permanecieron
en la ciudad de Huesca durante
361 años. Desde 1648 hasta 1969
estuvieron en el antiguo convento
del Coso Alto y desde esta fecha
hasta 2009, en el  nuevo convento
de la Avenida Doctor Artero. Al
marchar de la ciudad lo cedieron a
la diócesis y ésta decidió aprove-
char y adaptar sus instalaciones
para Seminario, con habitaciones
para 25 seminaristas y algunas más
para los formadores También se he-
cho allí la Casa Diocesana, donde
tiene su sede la Escuela de Teolo-
gía,  y se realizan encuentros entre
sacerdotes y agentes de pastoral,
como las Jornadas de Pastoral, for-

mación de catequistas o reuniones
interparroquiales. 

El edificio, sito en la avenida
Doctor Artero nº 49 de Huesca,
junto al Centro Comercial EROSKI,
está declarado  Bien Catalogado del
Patrimonio Cultural Aragonés por
orden de 21 de febrero de 2008,
del Departamento de Educación,
Cultura y Deporte del Gobierno de
Aragón, (BOA: 07/04/2008).

Éste fue proyectado por el arqui-
tecto V. Benosa y edificado sobre
una superficie de 3.906 metros cua-
drados. Consta de dos plantas distri-
buidas en torno a un jardín, o
claustro central. En la planta baja se
disponen las instalaciones docen-
tes, tales como aulas, despachos,
oficinas, biblioteca… En la planta
superior encontramos las habitacio-
nes particulares y las dependencias
comunes de lo podríamos llamar
“Comunidad del Seminario”.

La capilla se dispone en el ala
este del edificio. Tiene culto pú-
blico los festivos y días señalados.
Destaca el lienzo del retablo ba-
rroco, procedente de la iglesia del
antiguo convento, que representa
la Venida de Ntra. Sra. del Pilar,
firmado por Vicente Berdusán y fe-
chado en 1748. En el coro de la

capilla se dispone el oratorio
donde diariamente reza y celebra
la eucaristía el grupo de seminaris-
tas. Las vidrieras, especialmente
por la mañana, confieren al recinto
un ambiente difícil de olvidar.

Tras el edificio existe un amplio
terreno, dedicado a huerta, jardín
y ahora  también a instalaciones
deportivas.

Vale la pena visitar el edificio.
Seguramente la clausura de sus an-
tiguas moradoras, la novedad de la
construcción y su ubicación en la
antigua carretera de Jaca, ha hecho
que sea desconocido. Pero, cuando
uno entra por
la puerta, ense-
guida com-
prende por qué
fue catalogado
por el gobierno
a u t ó n o m o .
Desde estas lí-
neas les anima-
mos a entrar,
bien cuando
vayan de com-
pras o de médi-
cos, bien de propio. Está inmejora-
blemente situado entre las
carreteras de Jaca, Ayerbe y
Huesca. No hay problema de apar-
camiento. Los seminaristas les reci-
birán contentos. Ricardo Mur

UNA VISITA AL SEMINARIO

NOTICIAS

Seminaristas de Jaca.

Entrada del Seminario.

Vidirera Oratorio.

Claustro del Seminario.

ROMERÍAS A SAN BENITO DE ORANTE: Domingo, 18 de
marzo, a las 13 horas se saldrá andando desde la parroquia del
pueblo hasta la ermita, donde se celebrará la eucaristía. El mar-
tes 20, a las 20 horas tendrá lugar, en la ermita, el rezo del Ro-
sario y la tradicional hoguera.
SEMANA DE LA FAMILIA: 19 al 23 de Marzo, a las 20 horas en

la Casa Diocesana. Curso para novios y matrimonios jóvenes
ENCUENTRO DE LAS COFRADÍAS: 24 de Marzo, a las 20 ho-
ras en la Casa Diocesana: “Fraternidad, Hermandad, Peniten-
cia, Eucaristía”, por D Valentín Garcés Subirón.
SEPTENARIO DE LA VIRGEN DE LOS DOLORES: 24 al 30 de
Marzo,  a las 19 horas, en la S.I. Catedral.
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